



**TODOS PARA
LA SALUD**

**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992

AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
**SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO**

VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD

**"SALUD, CRISIS Y POBREZA
EN EL MARCO DE LAS POLITICAS DE AJUSTE"**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992

"Hay úteros en alquiler, maternidad inducida por dinero y la siguiente expropiación del neonato. Existen casos de comercio clandestino de órganos, mercado que ha recibido apoyos oficiales, como en Estados Unidos, donde se ha propuesto compensar con dinero a las familias de los fallecidos que donen sus órganos para ser trasplantados y comprar a los vivos los órganos sanos. Quien cede un riñón podría recibir la suma de 10 mil dólares del gobierno de Estados Unidos."

Las declaraciones pretencen a Giovanni Berlinguer, senador italiano, autor de la ley de reforma sanitaria de su país y especializado en ética médica. Berlinguer llega a Buenos Aires para participar de las **VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD Y III DE MEDICINA SOCIAL**, que tendrán lugar en las facultades de Medicina, Ciencias Sociales y de Economía (UBA), del domingo 19 al sábado 24 de julio.

Junto a Berlinguer, participarán de las **VI JORNADAS**, Saúl Franco Agudelo, consultor de la Organización Mundial de la Salud en Colombia, especializado en salud y violencia ("La tercera causa de ingresos hospitalarios en América Latina es la violencia"); Gastón De Souza Campos, sanitarista, figura destacada dentro del Partido de los Trabajadores de Lula y ex secretario de salud de Campinas, Brasil, donde la salud pública se impuso como función necesaria del Estado; Diana Mauri, principal exponente de la reforma psiquiátrica italiana, que desterró la idea del manicomio-cárcel.

Participarán además Eduardo Bustelo, director de UNICEF Argentina; Angel Santos Depine, director de la Comisión de Lucha contra el Cólera; Carlos Casinelli (ATE); Alberto Mazza, secretario de Salud de la Nación; Mario Testa, investigador y ex decano de Medicina; Claudio Lozano; Matilde Menéndez por el PAMI; Alfredo Miroli, Jefe del Programa Nacional contra el SIDA; representantes de Greenpeace, de la Comunidad Homosexual Argentina, de Alcohólicos Anónimos; Oraldo Britos; Alberto Piccinini; ministros y secretarios de salud provinciales, y representantes de organizaciones comunitarias, entre otros.



VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD Y III DE MEDICINA SOCIAL

19 AL 25 DE JULIO DE 1992
AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

El domingo 19, a las 14.30 hs., en la Facultad de Medicina, Paraguay 2155, el vicerrector de la Universidad de Buenos Aires, Dr. Atilio Borón, y el decano de la Facultad de Medicina, Dr. Luis Ferreira, darán el discurso de inauguración de las VI JORNADAS. A las 15.00 se abrirá el primer debate, "Cólera para todos en el año 2000", en el que participarán médicos que viven la realidad del cólera todos los días en hospitales de Salta, Formosa y Misiones. En la misma mesa confrontará el doctor Angel Santos Depine, director de la Comisión Nacional contra el Cólera.

Las actividades se desarrollarán en 22 mesas redondas, 33 cursos y 17 talleres, en los que se tratarán entre otros temas: el ajuste sobre la salud, privatización de las obras sociales, SIDA, la salud y el trabajo, desnutrición, educación y salud, red de salud mental, violencia, alcoholismo, anticoncepción y esterilidad, y experiencias en sistemas de salud como el chileno, el estadounidense y de San Pablo (Brasil).

Las VI JORNADAS son auspiciadas por la Universidad de Buenos Aires, UNICEF, la Asociación de Médicos Municipales, la Asociación de Psicólogos de Buenos Aires, Greenpeace, ATE, CTERA, la Asociación Argentina de Medicina Social, el Colegio Oficial de Bioquímicos y Farmacéuticos de Capital Federal y Médicos del Mundo-Misión Argentina, y fueron declaradas de interés nacional por la Cámara de Diputados de la Nación.

El sábado 25, a las 15.00, cerrarán las VI JORNADAS en una mesa debate los diputados Alfredo Bravo y Carlos "Chacho" Alvarez, Atilio Borón, Víctor De Genaro, secretario general de ATE, la hermana Marta Pelsoni y Alfredo Pérez Esquivel.

*
* ATENCION EDITORES: En el programa oficial de actividades *
* podrán seleccionar los temas de su interés. Llamando al *
* 553-8826 o al 42-8073 (en este último después de iniciadas *
* las jornadas) o en la sede misma, Aula Magna de la Facultad *
* de Medicina, podrán obtener teléfonos y horarios de los *
* participantes. Agradecemos su colaboración. *
*



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992
AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD

19 AL 25 DE JULIO

RESUMEN MATUTINO LUNES 20:

"En ningún momento el gobierno se propuso resolver el problema del agua potable en la lucha contra el cólera. Nunca se interesó en solucionar la situación de 14 millones de argentinos sin agua potable y de 21 millones sin redes cloacales", dijo Carlos Casinelli, representante del sector salud de ATE Nacional, durante las VI Jornadas de Atención Primaria de la Salud. "Cómo hizo el gobierno? Delegó en cada uno de los argentinos la responsabilidad de las 2 gotitas de lavandina".

Las declaraciones del representante de ATE iniciaron una polémica con la diputada nacional por el PJ, Marcela Durrieu, secretaria de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, quien sostuvo que "en el tema de la salud sólo escucho lamentos pero ninguna propuesta. Cuando hablan de ajuste sería bueno que se tuviera en cuenta lo que está pasando en el resto del mundo. Algunas de las cosas que sosteníamos décadas atrás las seguiría sosteniendo, pero décadas atrás. El mundo cambió. Estamos en un punto de inflexión en el que hay que resolver que haya salud para todos pero con un modelo distinto." La diputada reseñó las leyes que se están tratando en este momento en la Cámara -entre otras la de Obras Sociales, el polémico decreto 150 de medicamentos genéricos, y la de hospitales públicos- y no evitó hacer mención a los lobbies "con nombre y apellido" de sectores interesados.

En la mesa "Situación Actual y Perspectivas de Nuestro Sistema de Salud", también participó el Ministro de Salud y Acción Social de Neuquén, Horacio Lores, y la presidenta de la Asociación de Profesionales del Hospital Posadas, Liliana Saligari. Lores sostuvo que "en 9 años de democracia hubo 10 ministros de Salud y en ese marco es muy difícil que los sistemas sociales, especialmente el de salud, funcionen satisfactoriamente".



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992
AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

1

VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD

RESUMEN LUNES 20:

SIDA

**LA COMUNIDAD HOMOSEXUAL ARGENTINA (CHA) ACUSO AYER
AL GOBIERNO DE SER UN "GRUPO DE RIESGO"**

"El SIDA tiene culpables", denunció ayer Alejandro Zalazar, representante de la Comunidad Homosexual Argentina (CHA) en el segundo día de las VI Jornadas de Atención Primaria de la Salud. "Hubo y hay funcionarios, que son el verdadero grupo de riesgo por las cosas que dicen", señaló Zalazar, en la misma mesa de debate en que Alfredo Miroli, jefe del Programa Nacional de Lucha contra el SIDA, del Ministerio de Salud, había señalado a la prostitución como una de las causas que motivan el desarrollo de la enfermedad.

"Las prostitutas son un chivo expiatorio en un país donde no hay ni hubo ninguna campaña seria, porque hablar de SIDA sería hablar de muchas cosas, como la pobreza", agregó a la polémica el pastor Orloff, miembro del Movimiento Ecuménico por los Derechos Humanos (MEDH) y coordinador del Programa Pastoral y Acción Solidaria de los afectados por el SIDA. "En un país donde los adictos son emergentes de la crisis social, y se drogan no porque les resulte fácil sino porque sienten que no tienen futuro."

La mesa redonda "SIDA: Aspectos Sociales, Jurídicos y Éticos de la Tercera Epidemia" tuvo lugar a las 18.30, en el Aula Magna de la Facultad de Ciencias Sociales que resultó desbordada por el público. Hubo preguntas a los panelistas e intervenciones directas de los presentes, en algunos casos vibrantes por tratarse de enfermos de SIDA que exponían no sólo sus dudas sino que acompañaron en sus quejas al representante de la CHA.

La polémica que se desató entre Zalazar y Miroli no siempre guardó los estrictos canales de la formalidad. Todo se inició cuando le tocó el turno de exponer al funcionario quien entre



VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL

19 AL 25 DE JULIO DE 1992
AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

2

otros datos, aseguró que "la prostitución ha crecido pero se cierran los ojos y sigue sin reclamentación", y señaló que "el 24,8% de las prostitutas se ha ido infectando (de SIDA)", sin precisar más datos.

Zalazar contestó que "no son las prostitutas las que propagan el virus sino las conductas sexuales de los clientes, que se niegan a usar preservativos". El representante de la CHA recordó irónicamente el polémico rechazo al pedido de personería jurídica de su agrupación: "Las prostitutas deberían organizarse, aunque si lo hicieran no creo que les otorquen la personería jurídica. Si no miren lo que nos pasó a nosotros". El público aplaudió ruidosamente su exposición.

Miroli sostuvo que el papel del Estado debe consistir en "controlar al 100% de la sangre para transfusiones y a los donantes de órganos", aunque admitió que esas tareas no se cumplen totalmente. "Debe velar por las normas de bioseguridad. En el plano individual, cada uno debe cuidarse a sí mismo". En ningún momento el funcionario se refirió a la cuestionada campaña publicitaria del gobierno, en la que se metaforizaba al enfermo de SIDA con una manzana podrida.

"Me llama la atención que 'mi amigo Miroli'", dijo Zalazar parafraseando a Menem, "no hable de la campaña de la manzana podrida en televisión. Es de lo peor, es lo más discriminatorio que he visto en los últimos tiempos. El mensaje es que el enfermo de SIDA está podrido y hay que tirarlo". Zalazar luego cuestionó severamente el gasto del gobierno en campañas de recitales. "Los funcionarios se van en festivales a lo Liz Taylor, que parecen ser solidarios, pero no lo son. De ahí no pasan."

En tanto el representante del MEDH reconoció que "las iglesias deberían ser lo suficientemente humildes como para aceptar los avances de la ciencia", refiriéndose a aceptar el uso de preservativos.

La sala contuvo el silencio cuando Miroli informó que los "actuales enfermos de SIDA tienen un promedio de 33 años y se infectaron aproximadamente a los 23. Los infectados recientes conocidos, en un 68% de los casos tienen antecedentes de adicción a las drogas y entre 16 y 18 años. Esto significa que"



VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD Y III DE MEDICINA SOCIAL

19 AL 25 DE JULIO DE 1992
AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

no sólo hay más enfermos sino que son más jóvenes". Orloff contestó que "los enfermos no sólo son más jóvenes sino más pobres".

ANUNCIO MARTES 21:

A las 9.30 hs, en Medicina, mesa sobre la Privatización de las Obras Sociales. Participará el **senador Oraldo Britos**, Diego Capurro, de la mesa directiva de ATE Nacional, Jorge Hoffman, secretario general de ATE Santa Fe, y José Tagliafico como director del ANSSAL.

A la misma hora, en la Fac. de Ciencias Sociales, el **secretario de Salud de San Pablo, Brasil, Carlos Pletz Neder**, y funcionarios de la municipalidad de San Pablo, expondrán su experiencia sobre un sistema de salud público y efectivo.

A las 18.30 hs: mesa sobre las consecuencias del hambre en la salud, en la que participarán entre otros, el sociólogo sanitarista José Carlos Escudero y Pablo Vinocur, de UNICEF. Una segunda mesa (18.30) acaparará la atención de los interesados en **Salud Mental**. Se denomina "**Manicomios, un lugar de horror**" y cuenta con la participación de destacados especialistas y representantes del **Frente de Artistas del Borda**.

IMPORTANTE: MESA SOBRE VIOLENCIA

Sábado 25, 10.00 hs. Aula Magna, Fac. de Medicina

Participan: **Saúl Franco Agudelo** - OPS/OMS Colombia. Destacado especialista en el tema, maneja datos y estadísticas no publicadas; **Mariano Ciafardini** - Director de Prevención del Delito - Ministerio de Justicia de la Nación; **Oswaldo Pellin** - Ministro de Gobierno y Justicia de Neuquén, entre otros.

* **ATENCION EDITORES:** Llamando al 553-8826 o al 42-8073 o en *
* la sede misma de las *Jornadas*, Aula Magna de la Facultad *
* de Medicina, podrán obtener teléfonos y horarios de los *
* participantes. Agradecemos su colaboración. *



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992

AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD

RESUMEN MARTES 21:

PRIVATIZACION DE LAS OBRAS SOCIALES

"El 80 por ciento de los medicamentos que están en el mercado no sirven para nada", declaró hoy por la mañana Jorge Hoffman, secretario General de ATE, regional Santa Fe, en el marco de las VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD, que se vienen desarrollando desde el domingo 19 en la Facultad de Medicina y que reunieron a dos mil personas en torno a sus mesas redondas, cursos y talleres. "El ministerio de Salud -continuó el gremialista- recibe tan sólo el 3 por mil del PBI y en gastos de salud en el país se tiran mil millones de dólares en medicamentos al año".

La mesa redonda, "Seguridad Social, ¿Camino a la Privatización?", que se abrió a las 9.30 hs. contó además con la participación de José Tagliafico, director del ANSSAL, Diego Capurro, representante de ATE Nacional, y Susana Belmartino, del Centro de Estudios Sanitarios y Sociales, de Rosario.

El debate se centró en la privatización de los servicios de seguridad social que los panelistas coincidieron en señalar como un hecho ya inevitable. "Las obras sociales ya están privatizadas", señaló Susana Belmartino. "Parece más importante una ley de convertibilidad que la salud y la seguridad social. Cada vez hay menos espacios públicos para la atención sanitaria".

"El sistema de seguridad social siempre fue empleado como botín de guerra político y los responsables tienen nombre y apellido", añadió Capurro en relación a los 3 mil millones de dólares que, según cifras aceptadas por los panelistas, maneja el ANSSAL.



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992
AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

SALUD MENTAL

MESA: MANICOMIOS, UN LUGAR DE HORROR

Hoy 18.30 hs. Fac. de Ciencias Sociales, Aula Magna.

Participan Sandra Fagundez, secretaria de Salud de Porto Alegre, una de las más destacadas especialistas en la transformación de los manicomios y en su pérdida de identidad como cárceles; Silvia Chiarvetti, presidenta de la Asociación de Psicólogos de Bs.As.; Alberto Sava, representante del Frente de Artistas del Borda y Abelardo Gilabert, ex director del Hospital Neuropsiquiátrico Melchor Romero, entre otros.

Próxima mesa de SALUD MENTAL: Viernes 24, 9.30 hs. en Medicina. Intervendrá Diana Mauri, socióloga italiana, principal exponente de la reforma psiquiátrica en su país.

MAÑANA, 9.30, Aula Magna de Medicina:
MESA QUE REUNE A LOS SECRETARIOS DE SALUD DEL INTERIOR, DE LA MUNICIPALIDAD DE BUENOS AIRES, Y DE SAN PABLO, SANTIAGO DE CHILE, MONTEVIDEO Y ASUNCION

.....
IMPORTANTE: MESA SOBRE VIOLENCIA
Sábado 25, 10,00hs. Aula Magna, Fac. de Medicina

Participan: Saúl Franco Agudelo -OPS/OMS Colombia. Destacado especialista en el tema, maneja datos y estadísticas no publicadas; Mariano Ciafardini - Director de Prevención del Delito - Ministerio de Justicia de la Nación; y Osvaldo Pellin, ministro de Gobierno y Justicia de Neuquén, entre otros.

.....
ATENCION EDITORES: Llamando al 553-8826 o al 42-8073 o en la sede misma de las JORNADAS, Aula Magna de la Facultad de Medicina, podrán obtener teléfonos y horarios de los participantes. Agradecemos su colaboración.



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992
AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD

RESUMEN MATUTINO MIERCOLES 22

SECRETARIOS DE SALUD LATINOAMERICANOS

"No se puede seguir aceptando el discurso simplista que impone a la privatización como el único camino posible para la transformación del Estado", declaró CARLOS ALBERTO PLETZ NEDER, Secretario de Salud de San Pablo, Brasil, en el cuarto día de las VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD, que tienen lugar en la Facultad de Medicina de la UBA.

En la mesa redonda sobre "Experiencias y formas de descentralización en Salud en grandes municipios del cono sur", también participaron los Secretarios de Salud de la Municipalidad de Rosario, HERMES BINNER, de Córdoba, EDUARDO FLORES, el Director General de la Unidad Central de Planificación Municipal de Montevideo (Uruguay) TABARE GONZALEZ y el representante de CORSAPS, Santiago de Chile, GIORGIO SOLIMANO.

Los panelistas coincidieron en señalar la cuestión de la descentralización como pilar fundamental de la afirmación democrática de los países latinoamericanos.

"La descentralización del sistema de salud tiene como objetivo elevar la calidad de vida y fomentar la participación de los ciudadanos. Eso es un modo de fortalecer la democracia", dijo EDUARDO FLORES.

Por su parte HERMES BINNER destacó que "llevar a cabo un nuevo modelo de salud que responda a las verdaderas necesidades de la gente implica una decisión política que, lamentablemente en el marco de las políticas de ajuste, no se está asumiendo".



TODOS PARA
LA SALUD

**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992

AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA

DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES

SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE

PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

RESUMEN VESPERTINO MIERCOLES 22

LOS SISTEMAS DE SALUD EN CHILE Y EEUU: ¿UN MODELO?

"El sistema de salud chileno tiene una imagen exitista que no se corresponde con la realidad"-afirmó GIORGIO SOLIMANO, Presidente del CORSAPS de Chile durante la mesa redonda en la que se trató la cuestión de los sistemas de salud chileno y norteamericano como posibles modelos para la Argentina.

Este debate tuvo lugar en el marco de las VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD que se vienen desarrollando desde el 19 y hasta el 25 de julio en la Facultad de Medicina.

"Chile tiene una larga tradición en servicios públicos del sector salud, en el que se atiende el 75% de la población", sostuvo ROBERTO BELMAR, Jefe del Dpto. de APS del Ministerio de Salud de Chile y agregó que "hay que redefinir el rol del Estado como normativo y recuperar el concepto de salud en cuanto prevención y esto es algo que no ocurre con el sector privado chileno."

También participaron de la mesa JAIME SEPULVEDA de la Asociación Chilena de Medicina Social, ANA DIEZ ROUX, Master en Salud Pública de la John Hopkins University (EEUU) y VICTOR PENCHASZADEH, Jefe de Genética Médica del Beth Israel Center (EEUU).

ANA DIEZ ROUX y VICTOR PENCHASZADEH coincidieron en señalar en que el sistema de salud norteamericano dista de ser modelo. Si bien el 12 % del PBI de ese país se invierte en salud -y todo indica, según los especialistas que esa cifra va en crecimiento- el 20% de la población no tiene acceso al sistema ni cobertura sanitaria alguna.



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992
AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

AVANCE PROXIMAS JORNADAS

El JUEVES 23 a las 9.30 hs. en el Aula Magna de la Facultad Medicina se desarrollará una mesa redonda sobre Educación y Salud. La misma contará con la presencia de la Secretaria General de CTERA, MARY SANCHEZ, entre otros.

El mismo día a las 18.30 hs., también en el aula Magna de Medicina disertarán sobre ETICA, DESARROLLO CIENTIFICO Y PROBLEMAS DE SALUD, el prestigioso Senador italiano GIOVANNI BERLINGUER, investigador del tráfico de órganos y VICTOR PENCHASZADEH, consultor en Genética Humana de OMS/OPS, entre otros.

El VIERNES 24 a las 9.30 hs. en el Aula Magna de la Facultad de Medicina habrá una mesa sobre SALUD MENTAL con la participación de la socióloga italiana DIANA MAURI, una de las especialistas en el tema de la reforma psiquiátrica de su país, HUGO COHEN, Director de Salud Mental de la Pcia. de Rio Negro y JORGE GARCIA VADARACO, de la Asociación Psicoanalítica Argentina, entre otros.

"VIOLENCIA: un problema de salud o un problema social medicalizado" será el tema a tratar en la mesa redonda del SABADO 25, a las 10 hs. en el Aula Magna de Medicina.

También en el ámbito de la Facultad de Medicina, esta vez a las 15 hs. los Diputados Nacionales CARLOS ALVAREZ y ALFREDO BRAVO, hablarán sobre "La articulación de los movimientos sociales con lo político", junto al Premio Nobel de la Paz, ADOLFO PEREZ ESQUIVEL y la Hermana MARTA PELONI.

.....
ATENCION EDITORES: Llamando al 553-8826 o al 42-8073 o en la sede de las JORNADAS, Aula Magna de la Facultad de Medicina, podrán obtener teléfonos y horarios de los participantes.
Agradecemos su colaboración.
.....



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992

AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD

"NOS METIERON POR DECRETO PRESIDENCIAL EN EL PRIMER MUNDO"

MARY SANCHEZ, Secretaria General de CTERA participó de las VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD que se llevan a cabo en la Facultad de Medicina del 19 al 25 de Julio.

En la mesa redonda "Educación también es salud" de la que participaron, además MARIA TERESA SIRVENT, Directora del Instituto de Ciencias de la Educación y consultora de la UNESCO y EMILIO TENTI, Profesor de Sociología de la Educación de la Universidad de Buenos Aires, se trató la situación actual del sistema de salud y del sistema educativo argentinos.

"El problema de la destrucción de la salud y la educación públicas en nuestro país no es casual. Los funcionarios argentinos no son más que instrumentos para llevar adelante las políticas impuestas desde afuera", declaró MARY SANCHEZ.

La dirigente sindical sostuvo, ante los aplausos entusiastas del numeroso público presente, que los educadores no van a resignar la defensa de la educación pública y que los trabajadores de la salud deberían hacer lo mismo.

Se refirió, además, a los políticos y sindicalistas acusándolos de cómplices de una política que excluye a quienes trabajan para la sociedad.

"Es mentira que se terminaron las utopías. O recuperamos, médicos y maestros, la mística de que lo que hacemos vale o nos vencen. Esa es la opción que nos dejan. Nos metieron por decreto presidencial en el Primer Mundo y con eso se pretende solucionar mágicamente una situación de degradación. La lucha si no es en conjunto, no sirve", concluyó.



TODOS PARA
LA SALUD

**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992
AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

AVANCE PROXIMAS JORNADAS

VIERNES 24

9.30 hs. Aula Magna de la Facultad de Medicina
Mesa sobre SALUD MENTAL: MANICOMIOS, UN SIMBOLO DEL HORROR, con la participación de DIANA MAURI, socióloga italiana y una de las propulsoras de la reforma psiquiátrica de su país, HUGO COHEN, Director de Salud Mental de la Pcia. de Rio Negro, destacado especialista en la materia y JORGE GARCIA VADARACO, de la Asociación Psicoanalítica Argentina, entre otros.

SABADO 25

10 hs. Aula Magna de Fac. de Medicina
Mesa sobre VIOLENCIA. Expondrán, entre otros, SAUL FRANCO, Consultor de la OMS/OPS (Colombia), DANIEL JOLY, Consultor OMS/OPS (Cuba) y OSVALDO PELLIN, Ministro de Gobierno y Justicia de Neuquén.

15 hs. Aula Magna de la Fac. de Medicina
Mesa sobre LA ARTICULACION DE LOS MOVIMIENTOS SOCIALES CON LO POLITICO. Participarán de la misma, los Diputados Nacionales CARLOS ALVAREZ, ALFREDO BRAVO, el Premio Nobel, ADOLFO PEREZ ESQUIVEL, el Vicerector de la Universidad de Buenos Aires, ATILIO BORDON, y la Hermana MARTA PELONI, entre otros.

.....
ATENCION EDITORES: Llamando al 553-8826 o al 42-8073 o en la sede misma de las JORNADAS, Aula Magna de la Facultad de Medicina, podrán obtener los teléfonos y horarios de los participantes.
Agradecemos su colaboración.
.....



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992

AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA

DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES

SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE

PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD

VIERNES 24

En el sexto día de las VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD que culminan el sábado 25 de julio en la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires, tuvo lugar la mesa redonda sobre SISTEMAS LOCALES DE SALUD (SILOS) Y DESCENTRALIZACION.

Participaron de la discusión SAUL FRANCO, Consultor de la OMS/OPS (Colombia); ROBERTO BELMAR, Jefe del Dpto de APS del Ministerio de Salud de Chile; ADOLFO CHORNY, Consultor de OMS/OPS (Washington); SUSANA BADINO, Directora del Curso Internacional de Planificación y Gerencia de Salud, Fundación Oswaldo Cruz de Brasil; GASTAO WAGNER DE SOUZA CAMPOS, Profesor del Dpto de Medicina preventiva y Social de la Universidad de Campinas, Brasil y GUILLERMO WILLIAMS, Jefe del Dpto de SILOS del Ministerio de Salud de la Nación.

SAUL FRANCO señaló que " en la historia de América Latina ha habido una lucha constante entre centralización/descentralización. Por detrás de esa fluctuación, lo que se juega es el ejercicio del Poder y la posibilidad de un proceso democrático con participación ciudadana."

"Hay que democratizar el poder, el saber, el quehacer y la práctica en Salud", agregó. Los panelistas coincidieron en destacar toda alternativa descentralizadora como un instrumento importante en la reforma del Estado y como un medio que ayuda a profundizar la democracia en los países de América Latina, garantizando además la atención pública sanitaria para todos sus habitantes.



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992
AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

AVANCE PROXIMAS JORNADAS

VIERNES 24

18.30 hs. Aula Magna de Fac. de Medicina
Mesa sobre Descentralización, Atención Primaria de la Salud y
Propuestas Alternativas al modelo tecnocrático. Participará, entre
otros, SAUL FRANCO, Consultor de la OMS/OPS y Ex Coordinador
General de Asociación Latinoamericana de Medicina Social.

SABADO 25

10 hs. Ala Magna Fac. de Medicina
Mesa redonda sobre VIOLENCIA. Serán parte de la misma DANIEL
JOLY, Consultor de OMS/OPS (Cuba), SAUL FRANCO, Consultor OMS/OPS
(Colombia) y OSVALDO PELLIN, Ministro de Gobierno y Justicia de
Neuquén.

15 hs Aula Magna Fac. de Medicina

El Diputado Nacional CARLOS ALVAREZ, el Premio Nobel ADOLFO PEREZ
ESQUIVEL y el Vicerector de la UBA, ATILIO BORON, entre otros
debatirán sobre la articulación de los movimientos sociales con
lo político, como cierre de las JORNADAS.

.....

EDITORES: Para más información, llamar al 553-8826 o al 42-8073.
Agradecemos su colaboración

.....



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992
AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD

VIERNES 24

SALUD MENTAL Y DESMANICOMIALIZACION

"Para los manicomios no hay alternativa: o se los deja o se los destruye," dijo HUGO COHEN, Jefe del Departamento de Salud Mental de Rio Negro, donde funciona una experiencia de atención de la salud mental SIN MANICOMIOS y con apoyo político y legal.

El debate en torno al cierre de los manicomios tuvo lugar en la Facultad de Medicina de la UBA en el marco de las VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD que culminan el sábado 25.

De la mesa redonda "Manicomios, un símbolo del horror" también participaron DIANA MAURI, socióloga argentina que trabaja desde hace 30 años en la reforma psiquiátrica de Italia; SANDRA FAGUNDEZ, Secretaria de Salud de Porto Alegre, Brasil; RICARDO SORIANO, Director de Salud Mental de la Municipalidad de Buenos Aires, JUAN CARLOS VOLNOVICH, presidente del Espacio Institucional y JORGE GARCIA VADARACO, de la Asociación Psicoanalítica Argentina.

SANDRA FAGUNDEZ se refirió a su experiencia en Brasil y destacó el hecho de que "no alcanza sólo con las leyes. Es necesario el aporte de toda la comunidad. Llegando al fin del milenio hace falta pensar la ciencia de un nuevo modo y romper con los manicomios mentales".

Por su parte DIANA MAURI señaló: "El problema de lo manicomial hay que abordarlo junto con otros problemas de marginación social. La experiencia italiana, con servicios alternativos y sustitutivos para la atención de la salud mental indican que es posible CIVILIZAR LA PSIQUIATRIA".

Finalmente HUGO COHEN remarcó la responsabilidad de todos los sectores de la comunidad en esta transformación y agregó: "Todos podemos hacer salud mental. La motivación es poder ayudar a quienes padecen un sufrimiento mental teniendo en cuenta que una crisis puede sucederle a cualquier persona."



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992
AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD

RESUMEN SABADO 25:

MESA SOBRE LA VIOLENCIA

"Cada año ocurren 80 mil homicidios y 50 mil suicidios en América Latina", denunció Saúl Franco, consultor de la Organización Mundial de la Salud en Colombia y destacado investigador de los procesos sociales que derivan en la violencia. "Por año en Colombia quedan huérfanos 43 mil niños por hechos de violencia que tienen como víctimas a sus padres. Violencia es tanto la desaparición de los padres como la orfandad de los niños."

Franco se expresó así ante un auditorio colmado en la Facultad de Medicina, durante las VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD, durante la mesa sobre violencia llevada a cabo el sábado 25 por la mañana. Participaron también el ex fiscal Mariano Ciafardini, actual director del recientemente creado Departamento de Prevención del Delito, del Ministerio de Justicia de la Nación, Daniel Joly, ex consultor de la OMS/OPS en Cuba y especialista en accidentología, Juan Carlos Domínguez, representante del Instituto Latinoamericano de Naciones Unidas para la Prevención del Delito, Osvaldo Pellín, ministro de Gobierno y Justicia de Neuquén, y Ricardo Angelino, representante de las III Jornadas de Salud Mental y Sociedad del Partido de Quilmes.

"La violencia es un problema grave por el hecho violento en sí, pero además porque es utilizada para justificar el ejercicio del poder punitivo del Estado", expresó Mariano Ciafardini. "Vincular la violencia a un solo sector social encubre un problema generalizado".

"Entre 1985 y 1988 en Argentina la mortalidad por traumas (accidentes, homicidios y suicidios) aumentó en un 10 % mientras que en Estados Unidos descendió un 20 %", sentenció Joly, mientras que Ricardo Angelino reseñó un importante documento realizado en el área de salud mental de la obra social de la cervecería Quilmes, en el que se destacaron los trastornos sufridos por los trabajadores en diferentes experiencias de violencia como despidos, magros sueldos, accidentes de trabajo, etc.



TODOS PARA
LA SALUD

**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992

AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA

DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES

SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE

PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

Al cierre de las jornadas, estuvieron presentes en la misma mesa, el diputado nacional Carlos "Chacho" Álvarez, el secretario general de ATE, Víctor De Genaro, el premio Nobel Adolfo Pérez Esquivel, entre otros.

"Los partidos políticos han renunciado a representar los movimientos sociales y han convertido a la política en un producto que se vende en el mercado", sentenció el "Chacho" Álvarez, mientras que Víctor De Genaro afirmó que "es falso que no existan capitales para desarrollár nuestro país, lo que no existe es nadie con la voluntad política para cortarle la mano a los que se llevan esos capitales".

De esta forma culminaron las VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD cuyas conclusiones y trabajos presentados sobre las diversos temas tratados serán publicadas próximamente.



TODOS PARA
LA SALUD

**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992

AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES

SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE

PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

INFORME FINAL

Las VI Jornadas fueron anunciadas a los siguientes medios:

Gráficos nacionales: Clarín, Nación, Página 12 y El Cronista, Somos.

Agencias: D y N, NA y Télam.

Interior: Agencia Interdiarios (de los mismos dueños de La Capital de Rosario, Los Andes de Mendoza, Cuyo de San Juan y El Tribuno de Córdoba), El Tribuno de Salta y el Diario de Río Negro.

Radios: Continental (Rolando Hanglin), Mitre (Julia Bowland e informativos), del Plata (informativos, "Contacto Directo" con Santo Biasatti y programa vestpertino de José Eliashev), América (informativos). Informativo de Servicio Federal de Radiodifusión (agencia para 150 radios del interior) sobre apertura de las jornadas.

Los medios recibieron en forma constatada:

Gráfica: * Clarín (síntesis del sábado 18 en página central)

* Clarín (Información general, martes 28, reportaje a Berlinguer, páginas centrales, 6 columnas por 15 cm con foto, bajo el título: "Ablaciones: piden reglamentación mundial. Un experto italiano preocupado por el tráfico de órganos")

* Página 12 (Sociedad, martes 21, dos columnas por 9 cm, bajo el título "Contraataque de cólera", levantando la mesa de Cólera, declaraciones de Julio Pietrafaccia)

* Somos (número del 31 de julio, tres páginas, con foto, reportaje a Víctor Penchaszadeh y recuadro informando sobre las Jornadas)

* A publicar: Clarín (2a. Sección del domingo. Reportaje a Hugo Cohen y Diana Mauri, con cronista y fotógrafo presentes en las jornadas)

Página 12 (Reportaje a Saúl Franco, Joly y trabajo de Hugo Spinelli sobre la violencia). Susana Viau.

Para Ti: reportaje exclusivo a Berlinguer, con fotos.

Agencias: * Reportaje exclusivo de D y N a Hugo Spinelli sobre trabajos sobre la violencia. Se lanzan en forma espaciada durante tres meses.

* Cables diarios de D y N y Telam.



TODOS PARA
LA SALUD

**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992

AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

Interior: * Cobertura especial de Agencia de noticias Interdiarios (pool de dueños de diarios del interior), con información extensa cada día de las jornadas.

* Reportaje exclusivo del Tribuno de Salta a Julio Pietrafaccia, con cobertura de las Jornadas.

Resulta imposible rastrear los medios de cada provincia pero se puede verificar la existencia de los cables de la agencia.

Radios: * Reportajes comprobados a: Berlinguer (Continental) Mary Sánchez (Mitre), Casinelli (del Plata, Santo Biasatti), móviles de del Plata y Mitre durante las Jornadas.



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992

AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA

DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES

SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE

PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

ITALIA:

MAURI DIANA.

Socióloga. Investigadora de la Reforma Psiquiátrica Italiana. Es la principal ideóloga de la reforma que propuso que los internados sean incorporados a la sociedad. En Trieste se llevó adelante esa reforma y se clausuraron los manicomios.

Temas: Mauri es la principal exponente de esa línea en Salud Mental y actualmente se encuentra difundiendo en diversos países de América Latina.

Durante las jornadas se presentará en

Viernes de 9.30 a 13.00

Facultad de Medicina, Aula Magna

Mesa: Manicomios, un símbolo del horror (junto a Vicente Galli, ex Director Nacional de Salud Mental; Hugo Cohen, actual Director de Salud Mental de la Pcia. de Río Negro, García Vadaraco Jorge - Prof. Emérito de la Fac. de Medicina, ex presidente de la Asoc. Psicoanalítica Argentina. APA; Ricardo Soriano, Director de Salud Mental de la Municipalidad de la Ciudad de Buenos Aires y Sara Zlapack, Decana de la Fac. de Psicología, UBA.



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992
AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

COLOMBIA:

SAUL FRANCO AGUDELO.

Consultor de la Organización Mundial de la Salud en Colombia.
Ex coordinador general de la Asociación Latinoamericana de
Medicina Social. Epidemiólogo de la violencia.

Temas: La violencia y la salud.

* "La violencia no se reduce al daño corporal o psíquico individual, o al momento de su materialización. Es un proceso, un acontecimiento motivado, cuyas causas, formas y consecuencias se entrecruzan, cambian. La violencia es un proceso que más que calificativos está demandando racionalidad, sistematización, investigación y comprensión".

* "En 1985 el 1 % de la población centroamericana estaba físicamente mutilada como consecuencia de las guerras en la región. Para 1988 se estimaba entre un millón y un millón y medio el número de refugiados de la misma área. Sólo El Salvador tenía entonces 750 mil, es decir, el 17 % de su población refugiada."

* "El incremento global de la violencia demanda a los servicios de salud un volumen de recursos, infraestructura y dinámica de trabajo para las que no están preparados. En Medellín, en el primer semestre de 1986 las Causas Externas (muertes violentas según la Clasificación Internacional de Enfermedades) representaron el 68.7% de los ingresos en el principal hospital de la ciudad. En Estados Unidos, en 1985, los accidentes y las violencias produjeron 2.3 millones de hospitalizaciones."

Franco Agudelo se presentará en:

Viernes 24, 18.30 hs.

Facultad de Medicina, Aula Magna

Mesa: Propuestas Tecnocráticas o Alternativas en Salud (junto a representantes del ministerio de Salud chileno, miembros de la OMS con asiento en Washington y Nicaragua, y un representante del ministerio de Salud de la Nación).



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992

AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
**SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO**

Sábado 25, 10.00 hs.

Facultad de Medicina, Aula Magna

Mesa: **VIOLENCIA. UN PROBLEMA DE SALUD O PROBLEMA SOCIAL
MEDICALIZADO** (junto a Mariano Ciafardini, director de
Prevención del Delito, Ministerio de Justicia de la Nación,
Daniel Joly, consultor de la Organización Mundial de la Salud
en Cuba, Osvaldo Pellin, ministro de Gobierno y Justicia de
Neuquén).

Franco Agudelo llega el viernes 24 al mediodía y permanecerá
hasta el 25 a la noche. Hay teléfono donde ubicarlo.



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992
AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

ITALIA:

GIOVANNI BERLINGUER.

Senador. Médico. Profesor de Fisiología e Higiene del Trabajo de la Universidad de Roma. Autor de la ley de Reforma Sanitaria, vigente en Italia. Autor de 24 libros, entre otros: Medicina y Política, Psiquiatría y Poder, La Reforma Sanitaria Italiana, La Enfermedad.

Temas: ética médica, tráfico de niños y de órganos, el aborto, la salud en el V centenario.

* "En los países subdesarrollados, hoy, enfermo quiere decir esencialmente desnutrido o afectado por morbos infecciosos. En Europa y en los Estados Unidos, esto era así hace algunos siglos; hoy, cuando se habla de enfermos graves, se piensa más bien en los tumores, en las enfermedades mentales y en las cardiopatías".

* "En el siglo pasado, la salud de los esclavos del Sur en los Estados Unidos, no era ciertamente buena; pero no obstante, era mejor que la de los negros libres y que la de los blancos pobres del Norte. El cuidado de los esclavos (posesión usable y vendible), era una inversión o un gasto de mantenimiento. Ocurría incluso que los obreros irlandeses eran contratados para evitar a los esclavos el trabajo en zonas de malaria".

* "En España se han hecho estudios que determinan que el 63 por ciento de las visitas médicas a pacientes de clase alta duran entre 15 minutos y una hora o más, mientras que entre las clases bajas, el 65 por ciento es de 5 minutos o menos."

* "Hay úteros en alquiler, maternidad inducida por dinero y la siguiente expropiación del neonato. Existen casos de comercio clandestino de órganos, mercado que ha recibido apoyos oficiales, como el Dr. Anthony Monaco, cirujano del Centro de Trasplantes del Hospital New England Deaconess, quien ha propuesto compensar con dinero a las familias de los fallecidos que donen sus órganos para ser trasplantados y ha propuesto comprar a los vivos los órganos sanos. Quien cede un riñón podría recibir la suma de 10 mil dólares del gobierno de Estados Unidos."



**TODOS PARA
LA SALUD**

**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992

AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
**SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO**

Giovanni Berlinguer participará en:

Domingo 19, 18.00 hs.

Facultad de Medicina, Aula Magna

Mesa: TIEMPOS DE AJUSTE (junto a Eduardo Bustelo, director de UNICEF Argentina, José Carlos Escudero, sociólogo sanitarista y Sebastiao Loureiro, de la Asociación Latinoamericana de Medicina Social).

Jueves 23, 18.30 hs.

Facultad de Ciencias Sociales, Aula Magna

Mesa: ETICA, DESARROLLO CIENTIFICO Y PROBLEMAS DE SALUD (junto a Víctor Penchazsadeh, consultor genética OMS y Mario Testa, investigador de AAMES).

Berlinguer llega el 11 de julio y permanecerá al menos hasta el 24. Se lo puede contactar telefónicamente o durante las VI JORNADAS.



**TODOS PARA
LA SALUD**

**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992

AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA

DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES

SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE

PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

MEXICO:

EDUARDO MENENDEZ.

Antropólogo argentino. Master en Salud Pública. Jefe del Proyecto Antropología Médica del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social. Profesor en la Universidad Nacional Autónoma de México.

Tema: El alcoholismo. La relación con la práctica médica. El reconocimiento como enfermedad y el síndrome de la dependencia. La presión de las empresas para modificar la legislación. Es autor, entre otros, del libro "Morir de alcohol".

* "En Mexico, mientras la tasa de mortalidad desciende en forma ininterrumpida, aumentan las causas de muerte por accidentes en la vía pública, homicidios y cirrosis hepática. En 1981 estas tres constituyen las principales causas de muerte en personas entre los 15 y los 64 años."

* "Un estudio de PeMex (Petróleos Mexicanos) estima que en esa empresa hay un alcohólico cada 63 trabajadores de la empresa y los días lunes falta el 12 % de la fuerza laboral. Según el Instituto Médico de Seguridad Social, los accidentes laborales se triplican los lunes y los días laborables que siguen a un feriado. Hay una estimación de que las empresas privadas pierden unas 11 mil horas diarias de trabajo en el DF por el consumo de alcohol."

* "Entre 1950 y 1979 la producción de bebidas alcohólicas se incrementa en forma notable. La producción de cerveza pasa de 500.608.000 litros y un consumo anual per cápita 33 litros para mayores de 15 años en 1950 a una producción de 2.569.562.000 litros (+ 513%) y un consumo anual per cápita de 68 litros para el mismo grupo (+ 206 %)."

* "La política nacional de apoyo a la cerveza, por considerarla bebida 'antialcohólica', permitió el gran desarrollo de la producción cervecera. En 1955 dicha bebida fue excluida de las categorías de bebidas alcohólicas y se la asimiló a la de refresco."



**VI JORNADAS DE ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD
Y III DE MEDICINA SOCIAL**

19 AL 25 DE JULIO DE 1992

AULA MAGNA DE LA FACULTAD DE MEDICINA
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE BUENOS AIRES
SALUD, CRISIS Y POBREZA EN EL MARCO DEL AJUSTE
PROBLEMAS Y ABORDAJES EN EL ESCENARIO DE LO COTIDIANO

Menéndez se presentará el:

Jueves 23, 9.30 hs.

Facultad de Ciencias Sociales, Aula Magna

Mesa: Nuevas perspectivas en salud (junto a De Souza Campos,
de la Univ. de Campinas, Mario Testa, investigador CONICET y
OMS y representantes de la red de salud mental).

Jueves 23, 18.30 hs.

Facultad de Medicina, Aula Magna

Mesa: MORIR DE ALCOHOL (junto con un representante de
Alcoholismo Anónimos).